



L'équipe Afrique subsaharienne de DCAF vous présente ses meilleurs vœux pour les fêtes de fin d'année.

BURKINA FASO



Conférences régionales sur la vulgarisation des nouveaux référentiels de la sécurité nationale

DCAF, en partenariat avec le Secrétariat général de la défense nationale (SGDN), a mené des conférences de vulgarisation et de sensibilisation des référentiels de la sécurité nationale notamment la loi sur la politique de sécurité nationale (PSN) et la stratégie de sécurité nationale (SSN) dans trois régions dont le Centre-est (Tenkodogo), le Centre-sud (Manga) et le Plateau-central (Ziniaré) du 20 au 24 novembre. Au cours de ces conférences, les acteurs régionaux en charge de la mise en œuvre au niveau décentralisé se sont approprié les référentiels juridique et stratégique de sécurité nationale. Ces tournées de vulgarisation ont touché plus de 100 personnes dont près de 55 femmes. Le public était composé de gouverneurs de région, des autorités politiques, administratives et judiciaires, des autorités militaires et paramilitaires, des autorités coutumières et religieuses, des directeurs régionaux, provinciaux et des représentants des organisations de développement desdites régions. Ces conférences ont permis aux acteurs locaux de comprendre la vision et les orientations stratégiques de cette politique de sécurité nationale ainsi que le processus d'élaboration des stratégies et politiques sectorielles, devant opérationnalisées cette PSN. Au sortir de ces conférences, les participants ont recommandé la création de cadres de concertation régionaux et la poursuite de la vulgarisation au niveau provincial et départemental pour une meilleure appropriation sociale des axes stratégiques de la sécurité nationale.

MALI



Formation des membres des six Comités Consultatifs de Sécurité communales (CCS) du district de Bamako

DCAF, en partenariat avec le Gouvernorat du district de Bamako, a organisé les 25 et 26 octobre un atelier de formation des organisations de la société civile (OSC) membres des Comités Consultatifs de Sécurité (CCS) des communes et du district de Bamako sur la Gouvernance inclusive du secteur de la sécurité. Pendant deux jours, 32 membres des OSC, dont 11 femmes ont échangé sur de nombreux sujets tels que la sécurité, la réforme du secteur de la sécurité, les missions des forces de sécurité, la police de proximité, le rôle des OSC et les liens entre sécurité et Genre. Cet atelier permet aux participants de jouer leur rôle dans les comités consultatifs de sécurité aux niveaux régional et communal. Le témoignage d'une participante montre le succès de la formation : « L'atelier a été une réussite, car j'ai appris que la sécurité n'est pas uniquement de la responsabilité des forces de défenses et de sécurité mais pour tout le monde. Cette formation nous a permis de comprendre les différents rôles de la société civile dans la RSS ». La formation était assurée par un pool de formateurs issus de DCAF et de ses partenaires, notamment le Commissariat National à la réforme du secteur de la sécurité (CNRSS), l'Alliance Citoyenne pour la Réforme du Secteur de la Sécurité (AC-RSS), les Directions Générales de la Police et de la Gendarmerie nationales et le gouvernorat du district de Bamako.



Formation des femmes Commissaires et élèves-commissaires de Police

La formation sur le leadership féminin, la gestion des risques, le genre et les violences basées sur le genre au profit du personnel féminin du contingent spécial des élèves commissaires s'est déroulé du 06 au 10 novembre 2023 à Bamako. Organisée par la Police Nationale en collaboration avec DCAF, cet atelier a permis à 86 futures commissaires d'apprendre et d'échanger sur le concept de genre, la lutte contre les violences basées sur le genre, le leadership féminin et renforcement en termes d'aptitude managériale, la prévention et la gestion des risques personnels (ex : harcèlements en milieu de travail, sureté personnelle, pesanteurs socio-culturelles). La Police Nationale reconnaît l'égalité des genres comme essentiel pour garantir la sécurité de toutes et tous comme en témoigne le Directeur Général Adjoint de la Police Nationale : « En effet, vu la crise sécuritaire complexe et multiforme que traverse notre pays à l'occurrence des autres du Sahel, la dimension Genre au sein de la police Nationale reste toujours au cœur des activités prioritaires des plus hautes autorités policières, en témoigne ce présent atelier».



Tenue de la première réunion du Comité Consultatif de Sécurité (CCS) de la Région de San

Le 21 novembre, le gouvernorat de la région de San a organisé la 1ère réunion du Comité

Consultatif de Sécurité de sa région avec l'appui de DCAF. Cette réunion a regroupé les préfets des cercles de San et Tominian, le maire de la commune urbaine de San, les représentants des membres du cabinet du gouverneur et des Forces de Défenses et de Sécurité (FDS), le représentant de la coordination des associations/ONG et fondations évoluant dans la région de San, les leaders religieux, les représentants des chefs de quartiers-fractions-villages, du réseau des communicateurs traditionnels pour le développement du Mali (RECOTRADE), des dozos, de la coordination des associations et ONG féminines du Mali (CAFO) ainsi que d'autres membres de la société civile pour un total de 66 participants dont neuf femmes. La réunion du comité fut l'occasion pour les FDS de faire une présentation de la situation sécuritaire de la région en faisant ressortir les événements majeurs, les défis d'ordre sécuritaire, les canaux d'information ou de communication à la disposition des populations. Après les FDS, les autres participants partagent leur perception et préoccupations sécuritaires afin que les acteurs du secteur de la sécurité répondent aux besoins de la population. Finalement, les participants formulent des recommandations répondant aux défis identifiés tel que la mise en place d'un espace de sensibilisation citoyenne sous forme d'émissions télévisées, le développement d'émissions radios citoyennes collaborant avec les FDS pour sensibiliser les population, l'organisation de cours de premier secours dans l'ensemble des écoles primaires et secondaires, l'enseignement du code de la route dans l'enseignement secondaire, technique et professionnel et l'organisation de journées portes ouvertes par les différents corps des FDS afin de permettre un meilleure compréhension de leur rôle par les civils. Les CCS sont prévus à intervalles réguliers afin de permettre un échange régulier entre les acteurs du secteur de la sécurité et le reste de la société et de suivre la mise en œuvre des recommandations.

NIGER



Appui aux 16 jours d'activisme contre les VBG à l'égard des femmes et des filles

DCAF a mis en œuvre plusieurs activités à Niamey dans le cadre de la campagne d'ONU Femmes des 16 jours d'activisme contre les violences basées sur le genre (VBG) à l'égard des femmes et des filles qui s'est déroulée du 25 novembre au 10 décembre. La première activité était organisée autour de la projection du film malien « Mounyou ni Sabali » qui raconte l'histoire de deux femmes maliennes qui décident de ne pas se taire et dévoilent au grand jour les tabous liés aux violences sexuelles. Les 19 participants, dont huit femmes, ont eu l'occasion de soulever leurs préoccupations et de débattre des pistes de solutions. Une seconde activité a suivi le 4 décembre et consistait en un dialogue communautaire organisé en collaboration avec l'ONG SOS Femmes et Enfants Victimes de Violence Familiale (SOS FEVVF) dans le quartier Dan zama koira. Cette journée a été l'occasion de sensibiliser la population du quartier sur les VBG et l'importance de briser le silence autour de cette véritable question de société.



Appui aux 16 jours d'activisme contre les VBG à l'égard des femmes et des filles

DCAF a mis en œuvre plusieurs activités à Niamey dans le cadre de la campagne d'ONU Femmes des 16 jours d'activisme contre les violences basées sur le genre (VBG) à l'égard des femmes et des filles qui s'est déroulée du 25 novembre au 10 décembre. La première activité était organisée autour de la projection du film malien « Mounyou ni Sabali » qui raconte l'histoire de deux femmes maliennes qui décident de ne pas se taire et dévoilent au grand jour les tabous liés aux violences sexuelles. Les 19 participants, dont huit femmes, ont eu l'occasion de soulever leurs préoccupations et de débattre des pistes de solutions. Une seconde activité a suivi le 4 décembre et consistait en un dialogue communautaire organisé en collaboration avec l'ONG SOS Femmes et Enfants Victimes de Violence Familiale (SOS FEVVF) dans le quartier Dan zama koir. Cette journée a été l'occasion de sensibiliser la population du quartier sur les VBG et l'importance de briser le silence autour de cette véritable question de société.

Nos collègues écrivent à propos du Sahel

La réforme du secteur de la sécurité a-t-elle toujours un rôle à jouer au Sahel?

Réflexions sur les perspectives de la gouvernance et réforme du secteur de la sécurité (GRSS) au Sahel à travers cet article rédigé par la cheffe de la division Afrique subsaharienne. Analysant l'impact des récents coups d'État au Mali, Burkina Faso et Niger sur la GRSS, l'article examine les défis de promouvoir la gouvernance démocratique dans des contextes de changement non-constitutionnels de gouvernement. En mettant en lumière les stratégies de DCAF, telles que le soutien à la société civile, l'article souligne l'importance de maintenir l'engagement international malgré les risques liés aux régimes militaires. [Vous trouverez l'article complet ici.](#)

Violence et insécurité - Impact sur les femmes et les filles du Tillabéri

Dans cet article, Ornella Moderan, conseillère en RSS à DCAF, explore les répercussions liées au genre de la crise sécurité dans la région de Tillabéri au Niger, notamment l'augmentation des violences basées sur le genre. L'article aborde différents sujets tel que le mariage d'enfants, les violences sexuelles liées au conflit et la dépendance financière comme source de vulnérabilité pour les femmes. Finalement, l'article propose des pistes centrées sur la sécurité humaine, intégrant la consultation communautaire et la récolte de données spécifiques au genre pour une réponse à la crise prenant en compte l'ensemble de la population touchées quel que soit leur genre. [Lisez l'article en entier ici.](#)

Suivez-nous sur les réseaux sociaux:



DCAF Le Centre pour la
gouvernance du secteur
de la sécurité, Genève

Cet email a été envoyé à `{{contact.EMAIL}}`
Vous le recevez car vous êtes inscrit à notre newsletter

[Unsubscribe](#)